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Busca Gobierno quitar 135 mmdp a estados para IMSS-Bienestar 
Tendría más fondos que el extinto Insabi, pero expertos consideran que carece de 
infraestructura y recursos humanos; ven inviable un mejor sistema de salud 
 

 
Alcalá llega al frente de un Inai incompleto 
Relevo en transparencia 
 

 
CDMX: Cambio o continuidad 
Defienden posturas en foro de REFORMA 
 

 
Milei: La nueva etapa argentina arranca con un crack económico 
Asunción. “No nos dejaron otra opción: ajuste fiscal de 5% del PIB o 90% pasa a la 
pobreza”; Cristina cosecha criticas por su gesto de “fuck you” 
 

 
Sheinbaum: “Infamia”, la portada de Siempre en mi contra 
“Usa el odio y la discriminación” 
 

 
Tienen precios del crudo extensa racha negativa 
Busca caída. No está convencido el mercado de los compromisos de recortes de OPEP+ 
 

 
En Sener, el mayor incremento del presupuesto en lo que va del sexenio 
El gasto de la dependencia ha crecido casi 2,100%: CIEP 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: sin mayoría en el Congreso no se cuenta con un 
presupuesto integrado  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/11/politica/006n1pol 
Estado de México. - Almoloya. - Con el proceso electoral en curso, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador subrayó la relevancia que tiene 
para un gobierno ganar el Congreso. Si yo gano la Presidencia, pero no 
hubiésemos ganado la mayoría en el Congreso, nos hubiese costado más 
trabajo ayudar a la gente, porque si no se tiene mayoría en el Congreso, no 
se puede contar con presupuesto integrado. En el último día de su gira por 
el estado de México, ofreció –con tintes de nostalgia y despedida– casi un 
balance general de toda su gestión, incluido el golpe que significó a la 
economía la pandemia de covid-19, del cual salimos, dijo, gracias al buen 
manejo de las finanzas y al creador, que permitió que avanzáramos con paso 
firme rumbo al porvenir.  
Ante miles de simpatizantes mexiquenses que le festejaron cada logro que 
citaba en su discurso, en el cual hizo un repaso de los roces económicos que 
se han batido en su administración: empleo, incremento salarial, reservas 
internacionales, fortaleza del peso, remesas y un largo etcétera. 
 
Ensaya AMLO su despedida en Toluca  
https://www.reforma.com/ensaya-amlo-su-despedida-en-toluca/ar2724742 
Porque aseguró que ya comenzó la "transformación" y porque "hay relevo" 
en su partido, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ensayó su 
despedida durante un discurso en Toluca, Estado de México, que incluso 
provocó el llanto de la Gobernadora Delfina Gómez. 
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Nuevo comisionado presidente defenderá al INAI “de cualquier 
embate”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nuevo-comisionado-presidente-defendera-al-inai-
de-cualquier-embate/ 
Adrián Alcalá, nuevo comisionado presidente del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(Inai), recibe el cargo con el compromiso de defender, con total firmeza, la 
autonomía del organismo “ante cualquier embate que se pretenda lanzar 
desde cualquier área, desde cualquier trinchera”.  
En entrevista con EL UNIVERSAL, señala que como parte de su nueva 
encomienda solicitará una reunión con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, que espera sea “de diálogo respetuoso”.  
El doctor en Derecho reconoce debilidades en el instituto, así como 
conflictos internos que han mermado su oficio fundamental. 
Adelanta que implementará una política de cero tolerancia al acoso sexual, 
laboral y al mal uso del ejercicio público y detalla que topará los viáticos, así 
como gastos onerosos de comisionados y empleados del Inai “para hacer un 
ejercicio del gasto correcto, eficaz y eficiente”. 
¿Cuál es el compromiso que adquiere al obtener la presidencia del Inai? 
—Son diferentes compromisos los que asumo como comisionado 
presidente. El primero, empezar con un trabajo interno que tiene que ver 
con la socialización del derecho, queremos que la gente nos conozca, y 
fortalecer nuestro trabajo de combate a la corrupción. En segundo punto, 
vamos a fortalecer el clima laboral, habremos de tomar la mejor decisión en 
cuanto a una propuesta de nuevo modelo de estructura organizacional. El 
servicio profesional de carrera está iniciado en algunos niveles, hay que 
fortalecerlo. 
 
Alcalá llega al frente de un Inai incompleto; relevo en 
Transparencia  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alcala-llega-al-frente-de-un-inai-incompleto-
relevo-en-transparencia/1624578 
El comisionado Adrián Alcalá fue designado presidente del Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai), en una elección definida por el voto de calidad de Blanca  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nuevo-comisionado-presidente-defendera-al-inai-de-cualquier-embate/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nuevo-comisionado-presidente-defendera-al-inai-de-cualquier-embate/
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alcala-llega-al-frente-de-un-inai-incompleto-relevo-en-transparencia/1624578
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alcala-llega-al-frente-de-un-inai-incompleto-relevo-en-transparencia/1624578


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Lilia Ibarra, hasta ayer titular del órgano autónomo. Alcalá Méndez arribó al 
cargo tras cuatro rondas en empate con Josefina Román, el cual fue 
dirimido con el voto de calidad de Ibarra Cadena, y luego de que Julieta del 
Río Venegas se bajara de la contienda y anunciara su respaldo a Román, 
pues, dijo, ella no podía avalar “a alguien sin solvencia ética”. 
El nuevo comisionado presidente llamó al Senado a nombrar a los dos 
integrantes del pleno del instituto faltantes en los cinco días que les restan 
del plazo que les puso la Suprema Corte de Justicia, ante la falta de 
funcionarios que mantiene al Inai trabajando con sólo cuatro comisionados. 
Previamente, al rendir protesta, se comprometió a fortalecer el órgano 
desde su interior, partiendo del consenso y respeto a la diversidad de 
criterios y expresiones. 
 
Responden magistrados a Reyes Mondragón: aferrarse al cargo 
tendrá consecuencias para el TEPJF  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/responden-magistrados-a-reyes-mondragon-
aferrarse-al-cargo-tendra-consecuencias-para-el-tepjf/ 
Tras desmentir que la exigencia de que renuncie es motivada por “razones 
administrativas”, los magistrados Mónica Soto, Felipe de la Mata y Felipe 
Fuentes Barrera advirtieron al presidente del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, que 
“aferrarse al cargo” tendrá consecuencias nocivas para la autonomía de la 
institución. En una carta, los tres magistrados electorales acusan al 
presidente del Tribunal de pretender generar una falsa percepción acerca 
de las razones que existen detrás de la solicitud para que dimita, ya que lejos 
de obedecer a asuntos administrativos, se deben a que Reyes Rodríguez “ha 
mostrado debilidad en el manejo de esta institución, que es de vital 
importancia para la estabilidad democrática del país. Sus decisiones 
carecen de confiabilidad, ya que en sus funciones se ha sometido a intereses 
ajenos al tribunal”. Señalan que en su desempeño al frente de la Sala 
Superior, entre otras situaciones, ha vulnerado la estructura orgánica de la 
Secretaría General de Acuerdos, poniendo en riesgo el buen 
funcionamiento del área jurídica que da fe a cada una de las decisiones que 
se adoptan en el TEPJF. 
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La pugna en el TEPJF continúa entrampada  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/11/politica/005n1pol 
El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, sostendrá la defensa en 
su cargo y para ello reveló algunas decisiones de racionalidad y austeridad 
que ha tomado en las políticas administrativas internas, así como la 
distribución de áreas que ostentan las magistraturas.  
En medio de la ruptura con los magistrados Mónica Soto, Felipe Fuentes y 
Felipe de la Mata, quienes argumentaron que le perdieron confianza por su 
manejo administrativo, el magistrado presidente publicó cuatro cuartillas 
en su cuenta de la red social X, donde desglosa una serie de políticas en su 
gestión y al final asevera que la decisión de separarse de su cargo “requiere 
ponderar las consecuencias y calibrar sus efectos en plenas campañas de la 
Presidencia de la República. 
 
Busca gobierno quitar 135 mil mdp a estados para IMSS-
Bienestar  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/busca-gobierno-quitar-135-mil-mdp-a-estados-
para-imss-bienestar/ 
Con la reforma propuesta por Morena, avalada en el Senado de la República 
con la ayuda de sus aliados y que mañana discutirá el pleno de la Cámara 
de Diputados, la Federación busca apoderarse de más de 135 mil millones 
de pesos del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (Fassa). 
Esos recursos se sumarían al presupuesto del IMSS-Bienestar para atender 
a las personas sin seguridad social, con lo que podría ascender a más de 264 
mil millones de pesos. En primera instancia, con los presupuestos de las 23 
entidades que ya se adhirieron asegurará 234 mil millones para 2024. 
Sin embargo, aunque tendrá más recursos que el extinto Instituto de Salud 
para el Bienestar (Insabi), que contó con un presupuesto aprobado para 
2023 de 107 mil millones de pesos, y que el Seguro Popular en su último año 
de operación con 189 mil millones, el IMSS-Bienestar no posee la 
infraestructura ni los recursos humanos para ejercerlos, señalaron 
especialistas consultados por EL UNIVERSAL. 
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Familia Michoacana cobra piso en 4 estados; extorsión y control 
de precios hacen metástasis en 56 municipios  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/familia-michoacana-cobra-piso-en-4-estados-
extorsion-y-control-de-precios-hacen-metastasis 
Miembros de La Familia Michoacana siembran el terror en al menos 56 
municipios de Michoacán, Estado de México, Guerrero y Morelos, donde el 
cobro de piso y el control de precios es el pan de cada día. El área más 
asolada es la Tierra Caliente. El hecho más reciente y que estremeció al país 
ocurrió el pasado viernes, cuando decenas de pobladores, hartos de ser 
constantemente víctimas de extorsionadores decidieron encarar a 
miembros de dicha organización criminal con machetes, palos y hoces en 
mano, enfrentamiento que dejó 14 muertos —diez del bando criminal y 
cuatro del lado de los comuneros de Texcapilla—. Entre las víctimas estaba 
el líder de la célula que opera en la región Rigoberto de la Sancha Santillán, 
El Payaso, y nueve de sus compinches. Dos de los que resultaron heridos 
fueron rescatados de un hospital al día siguiente. 
De acuerdo con pobladores afectados, hay presencia de células de La 
Familia Michoacana en al menos 20 municipios de Michoacán; 18, de 
Guerrero; 14, del Estado de México, y cuatro, de Morelos. 
 
"Unidos fortaleceremos nuestra seguridad", afirma Delfina 
Gómez sobre hechos en Texcaltitlán  
https://www.milenio.com/politica/delfina-gomez-resalta-apoyo-de-autoridades-hechos-en-
texcaltitlan 
Estado de México. - Delfina Gómez Álvarez, gobernadora del Estado de 
México, expresó a los habitantes que “estén seguros de que unidos 
fortaleceremos nuestra seguridad y la paz que tanto anhelamos”.  
Luego de los sucesos ocurridos este viernes en el municipio de Texcaltitlán, 
al sur del Estado de México, la gobernadora acompañó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador a un encuentro para la evaluación de los programas 
para el Bienestar, realizado en el municipio de Tejupilco. 
Durante este segundo día de gira del Presidente por el Estado de México, la 
mandataria estatal se refirió a los hechos ocurridos en la comunidad de 
Texcapilla, en el que resultaron 14 personas fallecidas, de las cuales 10 serían 
parte de una célula delictiva.  
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Delfina Gómez agradeció a quienes integran la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Protección Civil, la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), la Guardia Nacional, Marina y la Fiscalía, por el apoyo brindado en 
esa zona de la entidad. 
 
Migrantes se asientan en 12 campamentos dentro de 5 alcaldías 
de la CdMx  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/migrantes-asientan-12-campamentos-5-
alcaldias-cdmx 
La población migrante, principalmente de centro y sudamérica, se ha 
asentado en la Ciudad de México en 12 campamentos instalados en cinco 
alcaldías, y de acuerdo con organismos internacionales habría más de 3 mil 
migrantes en la capital del país. De acuerdo con datos de la Comisión de 
Derechos Humanos local (CDHCDMX) y de la oficina del Alto Comisionado 
de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), estos 12 asentamientos se 
localizan en Gustavo A. Madero, Cuauhtémoc, Venustiano Carranza, 
Iztapalapa y Tláhuac. Hasta el cinco de diciembre pasado, la CDHCDMX 
cuantificó nueve campamentos con una población de 977 migrantes 
aproximadamente, informó el organismo a MILENIO.  
Los principales puntos de concentración son la Plaza de la Soledad y el 
Templo de Santa Cruz, en la Venustiano Carranza, donde se registró la 
presencia de 700 migrantes. Le siguen diversos puntos, como la Plaza 
Giordano Bruno, en la colonia Juárez; la calle Roma esquina con Insurgentes 
y otras vialidades de la Cuauhtémoc, donde pernoctan hasta 114 extranjeros. 
Mientras que en las demarcaciones restantes como Tláhuac registran la 
presencia de 78 migrantes, en Gustavo A. Madero 45 y en Iztapalapa 40. 
 
CDMX: cambio o continuidad  
https://www.reforma.com/cdmx-cambio-o-continuidad/ar2724827?v=4 
Mientras la precandidata de Morena a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, 
Clara Brugada, apuesta por la continuidad de los planteamientos y 
programas implementados por la ex Mandataria Claudia Sheinbaum, los 
aspirantes del Frente Opositor, Santiago Taboada, y de Movimiento 
Ciudadano, Salomón Chertorivski, plantean cambios profundos en la 
estrategia y las acciones de Gobierno. 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/migrantes-asientan-12-campamentos-5-alcaldias-cdmx
https://www.milenio.com/politica/comunidad/migrantes-asientan-12-campamentos-5-alcaldias-cdmx
https://www.reforma.com/cdmx-cambio-o-continuidad/ar2724827?v=4


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Javier Milei: "hoy comienza la reconstrucción de Argentina"  
https://www.milenio.com/internacional/javier-milei-hoy-comienza-la-reconstruccion-de-
argentina 
Argentina. - «¡No hay plata, no hay plata!»: una multitud de argentinos cantó 
ayer el mantra de Javier Milei al saludar su llegada a la presidencia. Que 
miles de personas celebrasen la ausencia de dinero mientras se anuncia un 
ajuste nunca antes visto y se alerta del peligro de una hiperinflación habla 
del giro político fundamental que se vive en la tercera economía de América 
Latina. «Hoy comienza una nueva era en Argentina, hoy damos por 
terminada una larga era de decadencia y declive y damos comienzo a la 
reconstrucción del país», dijo el nuevo presidente en un inédito discurso 
desde las escalinatas del Congreso en el que criticó con dureza la herencia 
económica del kirchnerismo tras dos décadas de dominio político en el país. 
«Hay una voluntad de cambio que ya no tiene retorno. No hay vuelta atrás, 
hoy enterramos décadas de fracaso, peleas intestinas y discusiones sin 
sentido», añadió Milei, al tiempo que prometió «crecimiento, desarrollo, 
libertad y progreso». 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/internacional/javier-milei-hoy-comienza-la-reconstruccion-de-argentina
https://www.milenio.com/internacional/javier-milei-hoy-comienza-la-reconstruccion-de-argentina


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/secretario-de-seguridad-una-carga-
para-el-gobierno-del-edomex/ 
Quien comienza a ser una pesada carga para el nuevo gobierno del Estado 
de México es el secretario de Seguridad Pública, Andrés Andrade Téllez. No 
aseguran que mientras matanzas, emboscadas, secuestros y extorsión se 
viven en la entidad, don Andrés está en conciertos o atendiendo, desde el 
gobierno, negocios en materia de tecnología. Hace unas semanas le 
comentamos que Andrade puso en riesgo el resultado de la investigación 
de un secuestro, y la integridad de las víctimas, por su excesivo 
protagonismo. ¿Cuánto tiempo más le permitirán estar en el cargo? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1948 
Que hoy se definirá la suerte del presidente del Tribunal Electoral, Reyes 
Rodríguez Mondragón, luego de los señalamientos de tres magistrados, 
quienes aseguran que han perdido la confianza en él y piden su remoción. 
El funcionario se defendió ayer en redes sociales con un extenso documento 
en el que asegura que no ha cometido delito, que ha actuado con 
imparcialidad, que en la sesión de este día seguirá con su política de diálogo 
y que no se va, porque hacerlo en este momento, en medio de las 
precampañas, tendrá “repercusiones”. A ver. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-11/op261908?pc=102 
EN MALA HORA se tambalea la institución que debería dar certeza y 
certidumbre en cuanto a legalidad electoral. La crisis que vive el Tribunal 
Electoral federal es sumamente grave y lo peor del asunto es que los 
protagonistas de este sainete no quieren transparentar lo que está pasando 
allá adentro. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Dan luz verde al “espionaje oficial”, pese a escándalos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/dan-luz-verde-al-espionaje-
oficial-pese-a-escandalos/ 
En medio de escándalos por casos de espionaje, tanto del gobierno de 
Enrique Peña Nieto como del actual, de Andrés Manuel López Obrador, la 
Fiscalía General de la República (FGR) publicó un decreto en el que se 
otorgan facultades a los agentes del Ministerio Público para intervenir 
comunicaciones privadas, obtener la localización geográfica en tiempo real 
de los usuarios de los servicios de telecomunicaciones y solicitar de manera 
directa al sistema financiero el estatus de las operaciones realizadas por los 
sujetos investigados. En otras palabras, y de acuerdo con especialistas en la 
materia, se definen de alguna manera los lineamientos para el “espionaje 
oficial”. A mediados de la semana pasada, en la edición del 6 de diciembre 
del Diario Oficial de la Federación, se incluyó el acuerdo A/002/2023 de la 
FGR “por el que se delegan diversas facultades en las personas agentes del 
Ministerio Público de la Federación”. El acuerdo, firmado por el titular del 
órgano de procuración de justicia, Alejandro Gertz Manero, tiene fecha del 
7 de noviembre de 2023, justo en los días en que se publicaba un reportaje 
de The New York Times sobre el espionaje ejercido por la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, de Ernestina Godoy, contra personajes de 
la oposición capitalina como Santiago Taboada y algunos otros de la 
autodenominada 4T. 
 
Salvador García Soto 
En el Tribunal no hay crisis, solo desconfianza a Reyes  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/en-el-tribunal-no-hay-crisis-
solo-desconfianza-a-reyes/ 
Reza el viejo refrán que “los verdugos de hoy serán las reses del mañana” y 
algo así es lo que le está pasando al magistrado Reyes Rodríguez 
Mondragón, presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación.  
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Porque exactamente lo que él hizo en 2021, que encabezó y lideró un bloque 
mayoritario de magistrados para destituir al entonces presidente del Trife, 
José Luis Vargas, a quien removieron el 4 de agosto de aquel año, por voto 
de la mayoría de la Sala Superior del Tribunal y con el argumento de 
“pérdida de confianza” a quien hasta entonces encabezaba el máximo 
órgano electoral. Fue precisamente Reyes Rodríguez, quien en aquella 
sesión virtual por la pandemia en 2021, pero que se hizo pública y de la que 
existen grabaciones, fue uno de los más vehementes promotores de la 
destitución de José Luis Vargas bajo el argumento de “pérdida de confianza” 
que invocó la mayoría de sus pares, ante las acusaciones de que su 
actuación ponía en riesgo la independencia y autonomía del Tribunal. “La 
decisión del presidente José Luis Vargas, de oponerse a presentar una 
renuncia como lo fue expresado, es pertinente que se someta a 
consideración el punto del orden del día respecto a la remoción del 
magistrado presidente José Luis Vargas Valdés”. 
 
Héctor de Mauleón 
El Payaso, el mono sicario, y un pueblo que se hartó de sus 
extorsionadores  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-payaso-el-mono-sicario-y-
un-pueblo-que-se-harto-de-sus-extorsionadores/ 
En junio de 2022 los medios difundieron la imagen de un mono araña, 
vestido como sicario, que había perdido la vida en un enfrentamiento entre 
agentes ministeriales y sicarios de la Familia Michoacana. Durante un 
operativo destinado a la captura de objetivos prioritarios, según se informó 
entonces, elementos de la fiscalía del Estado de México fueron atacados por 
un comando. Se inició una persecución que terminó en un rancho del ejido 
Venta Morales. Durante el enfrentamiento, once sicarios fueron abatidos. 
El mono araña, que portaba un chaleco táctico, fue colocado sobre el pecho 
de uno de los caídos.  
El tres veces alcalde del municipio donde esto ocurrió, el perredista Javier 
Lujano Huerta, declaró que se trataba de un hecho aislado, dijo que no 
existían rastros de la presencia del crimen organizado en Texcaltitlán. 
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Carlos Marín 
PISA: reniegan de lo que aquilataban  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pisa-reniegan-de-lo-que-
aquilataban 
Eso de que “nosotros no los tomamos en cuenta” dicho por el presidente 
López Obrador sobre los resultados de la Prueba PISA y el retroceso 
educativo de 20 años apenas se le ocurrió la semana pasada. 
Desde el inicio de su gobierno, esos informes le eran tan importantes para 
su política educativa que fueron referente en el Programa Sectorial de 
Educación 2020-2024, Secretaría de Educación Pública, Programa Sectorial 
Derivado del Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024, publicado en el Diario 
Oficial de la Federación el lunes 6 de julio de 2020. 
 
Enrique Quintana 
El ‘nearshoring’ y la fábula de la lechera  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/11/el-nearshoring-y-la-
fabula-de-la-lechera/ 
¿Se acuerda usted de la fábula de la lechera? 
Esta fábula de Samaniego cuenta la historia de la lechera que, llevando su 
cántaro de leche empezó a fantasear con lo que haría tras venderla; 
compraría huevos que se convertirían en pollos, los cuales también vendería 
y se compraría un vestido y… de repente, distraída, se resbaló y se vino abajo 
con todo y cántaro y leche. Y adiós a todas las ilusiones. 
Traigo a cuento esta historia a propósito del nearshoring. 
A veces me da la impresión de que con el nearshoring nos está sucediendo 
lo mismo que a la joven lechera con su cántaro y que nos podemos resbalar 
en cualquier momento si no estamos atentos a la coyuntura. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El sexenio del horror  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/11/el-sexenio-del-
horror/ 
La presidencia de Andrés Manuel López Obrador será el periodo más 
sangriento en la historia del México posrevolucionario: más de 173 mil 
muertos al cierre de su quinto año de gobierno, contra 156 mil en todo el  
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sexenio de Enrique Peña Nieto, 120 mil en el de Felipe Calderón, y 60 mil en 
el de Vicente Fox. La violencia dejará una marca indeleble en López Obrador, 
que pese a militarizar la seguridad pública, dotar de equipo y hombres a las 
Fuerzas Armadas como nunca antes, diseñar programas sociales para 
atacar las causas de la desintegración social y que diario preside el gabinete 
de seguridad para implementar su estrategia, ha tenido un fracaso 
epopéyico que, peor aún, puede empeorar. López Obrador dice que la 
incidencia delictiva va bajando. Es cierto, pero es relativo. Los indicadores 
cuantitativos que agrupa diariamente la consultora TResearch con datos del 
INEGI y del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública muestran que hasta el cierre de este año su sexenio tiene el año más 
violento en la historia (2020) por cuanto a homicidios dolosos, casi 
empatado con Peña Nieto con el segundo de esa trágica lista (2019), y con 
el cuarto y quinto años con más crímenes (2021 y 2022). 
 
Darío Celis 
El control del Tribunal Electoral  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/11/el-control-del-tribunal-electoral-
561756.html 
POCO FALTÓ PARA llegar a los golpes durante el receso de 15 minutos que 
se dieron el jueves pasado los magistrados del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. 
Trataban de encontrar una salida a la crisis interna que se vive en esa 
instancia. El ambiente que se vivió en el salón en el que estuvieron reunidos 
fue sumamente tenso 
Los magistrados Mónica Soto, Felipe Fuentes y Felipe de la Mata le 
reprocharon al Presidente de ese órgano, Reyes Rodríguez Mondragón, 
debilidad, malos manejos y poner en riesgo la autonomía. 
Uno de los magistrados que pretende derrocar a Rodríguez, lo señaló 
abiertamente de servir a los intereses de Roberto Gil Zuarth, quien es 
señalado de mover los hilos en la Presidencia del tribunal. 
Se sabe en el Poder Judicial que Rodríguez recibe instrucciones de Gil y de 
grupos cercanos al expresidente Felipe Calderón, en cuya secretaría 
particular trabajó cuando el michoacano fue Presidente. 
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Procuraduría Agraria 
 
Tribunal Agrario desahogó 50 juicios sucesorios en Cd. 
Fernández  
https://www.elsoldesanluis.com.mx/local/tribunal-agrario-desahogo-50-juicios-sucesorios-
en-cd.-fernandez-11128102.html 
San Luis Potosí. - Durante la Jornada de Justicia Itinerante, que se llevó a 
cabo en el municipio de Ciudad Fernández, el Tribunal Agrario que atiende 
a todos los municipios del estado de San Luis Potosí desahogó un total de 
50 juicios sucesorios de titulares finados. Así lo informó el representante de 
la Procuraduría Agraria en el Estado, Álvaro Pineda Maldonado, quien dijo 
que este proceso garantiza la seguridad jurídica en la tenencia de la tierra 
ejidal, comunal, de la pequeña propiedad y los derechos de las y los 
campesinos, así como de pueblos y comunidades indígenas. 
“Fue un evento en el cual se desahogaron las audiencias en este Tribunal 
que se traslada y se atendió asuntos de juicio sucesorios, que generalmente 
son de personas que fueron titulares de algún derecho agrario en los 
núcleos y no dejaron sucesor, entonces el sistema de la Ley Agraria le da el 
derecho a la esposa del titular donado tener acceso a todos los beneficios”. 
Sumado a esto, Pineda Maldonado explicó que se trata de un Depósito de 
Lista de Sucesión o Testamento Agrario, el cual es un acto jurídico que debe 
realizarse personalmente, en plena libertad, para que una persona sujeta de 
derechos agrarios pueda decidir a quién heredará su tierra. 
 
Velázquez prevé un buen futuro para el estado  
https://criteriohidalgo.com/noticias/velazquez-preve-un-buen-futuro-para-el-estado 
Hidalgo. - En la serie de entrevistas con personajes destacados de la política 
hidalguense, Criterio sostuvo un diálogo con Andrés Velázquez Vázquez, 
titular de la delegación federal de la Procuraduría Agraria y miembro del 
Patronato de Conservación y Preservación del Centro Histórico de Pachuca. 
Velázquez Vázquez dijo confiar en que vienen tiempos mejores para la 
entidad, pues indicó que Hidalgo cuenta con varios factores que pueden 
favorecer su crecimiento.  
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“Tengo mucha confianza en que las cosas van a ser siempre benévolas. 
Tenemos muchas oportunidades, tenemos un gran aeropuerto, nueve 
Pueblos Mágicos, una gran diversidad en flora, en fauna y tenemos 
oportunidades de trabajar en lo que queremos. 
“Cuando queremos trabajar, vamos a encontrar las oportunidades. Confío 
mucho en el talento hidalguense, en la historia minera de Pachuca, que 
coloca a Hidalgo en una posición privilegiada”, manifestó. 
Indicó que su puesto le ha permitido visitar varias entidades de la República, 
pero ninguna tiene el potencial de Hidalgo: “Seguramente en este 
momento es una potencia en varios temas trascendentes en la economía”. 
 
Poco a poco  
https://www.cronicahidalgo.com/2023/12/11/poco-a-poco/ 
Hidalgo. - El organismo encargado de las elecciones internas en Morena, va 
muy adelantado en la aplicación de encuestas para conocer el 
posicionamiento de los perfiles políticos. Desde la semana pasada, ya sea 
para la elección municipal, local o lo mismo la renovación de la Cámara alta 
y baja; brigadas de encuestadores recorren Hidalgo para entrevistar a la 
ciudadanía. El sábado en Pachuca, los encuestadores de Parametría, 
cuestionaron a decenas de personas (mayores de 18 años con credencial 
para votar). Solamente los nombres de Jorge Reyes, subsecretario de 
infraestructura del gobierno local y Ricardo Crespo, regidor pachuqueño, 
eran las opciones en el reactivo referente a la candidatura por la alcaldía 
capitalina. Para el caso de las diputaciones locales, el apartado de Morena 
solo maneja el nombre de Andrés Velásquez, Procurador Agrario. 
Para la diputación federal la encuesta maneja el nombre de la secretaría de 
Cultura, Tania Meza y de la subsecretaria del bienestar, Claudia Márquez. 
En el apartado correspondiente al Senado, van María Merced González, 
actualmente senador y que podría reelegirse; Simey Olvera, secretaria del 
bienestar; Susana Ángeles, presidenta municipal por Tizayuca entre otras. 
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Sector Agrario 
 
 

Trabajan gobiernos de México y Chile en políticas de rescate de 
espacios públicos y vivienda abandonada  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/trabajan-gobiernos-de-mexico-y-chile-en-politicas-de-
rescate-de-espacios-publicos-y-vivienda-abandonada 
Ciudad de México. - Funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), recibieron a miembros del Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo de Chile (Minvu), en el marco de una visita de 
cooperación binacional que busca consolidar políticas de rescate de 
espacios públicos y vivienda abandonada a través del proyecto: 
Regeneración de barrios y conjuntos de vivienda social deteriorados como 
herramienta para disminuir la vulnerabilidad urbana y potenciar la justicia 
social. Dicho proyecto tiene como objetivo conjunto el generar y consolidar 
lineamientos urbano-habitacional, políticas territoriales, enfocándose en la 
revitalización de conjuntos habitacionales abandonados y la recuperación 
de espacios públicos que han experimentado un notable deterioro; y 
también busca la mejora de la gestión político-administrativa.  
Por lo anterior, se desarrolló un intercambio metodológico, técnico, 
institucional y social con la participación de funcionarias y funcionarios de 
ambos países del 1 al 8 de diciembre, quienes reflexionaron sobre la nueva 
visión de la Política Nacional de Vivienda en México, a partir de las reformas 
constitucionales de 2019 y sus efectos en el Sistema Nacional de Vivienda, y 
la transversalización del enfoque de la vivienda adecuada. 
 
Publica Sedatu información sobre vivienda con perspectiva de 
género  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/publica-sedatu-informacion-sobre-vivienda-con-
perspectiva-de-genero 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), publicó y presentó el documento ‘Vivienda para nosotras’, un 
estudio sobre el contexto de las mujeres en la vivienda autoproducida y en 
alquiler en México.  
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La directora de Igualdad Sustantiva de la Sedatu, Elizabeth Sánchez 
Mayorga, informó que el documento aporta información e indaga acerca de 
cómo es que las mujeres acceden a una vivienda adecuada a través de dos 
vertientes: la autoconstrucción y el alquiler, ya que de acuerdo con 
información del último censo del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi, 2020), existen más de 11 millones 400 mil hogares con 
mujeres como jefas de hogar.  “Desde la Sedatu buscamos abonar para que 
la vivienda también sea un ámbito de oportunidades, donde se ofrezcan 
alternativas factibles y justas, pero, sobre todo, donde imperen condiciones 
de igualdad para todas las mujeres”, expresó la funcionaria. 
 
Vivienda de mujeres: construyen o alquilan; Sedatu busca 
apoyar  
https://www.elvigia.net/general/2023/12/9/vivienda-de-mujeres-construyen-alquilan-
sedatu-busca-apoyar-431921.html 
En México hay más de 11 millones 400 mil madres jefas de familia cuyo 
principal problema es la vivienda, por lo que la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), publicó y presentó el documento 
‘Vivienda para nosotras’, un estudio sobre el contexto de las mujeres en la 
vivienda autoproducida y en alquiler en México. La directora de Igualdad 
Sustantiva de la Sedatu, Elizabeth Sánchez Mayorga, informó que el 
documento aporta información e indaga acerca de cómo es que las mujeres 
acceden a una vivienda adecuada a través de dos vertientes: la 
autoconstrucción y el alquiler. Agregó que de acuerdo con información del 
último censo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi, 2020), 
existen más de 11 millones 400 mil hogares con mujeres como jefas de 
hogar. “Desde la Sedatu buscamos abonar para que la vivienda también sea 
un ámbito de oportunidades, donde se ofrezcan alternativas factibles y 
justas, pero, sobre todo, donde imperen condiciones de igualdad para todas 
las mujeres”, expresó la funcionaria. 
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Jurisdicción voluntaria sobre solares urbanos ejidales es 
competencia de los tribunales agrarios  
https://www.elvigia.net/columnas/2023/12/9/jurisdiccion-voluntaria-sobre-solares-urbanos-
ejidales-es-competencia-de-los-tribunales-agrarios-431934.html 
En tratándose de jurisdicciones voluntarias relativas a declaración de 
reconocimiento de posesión sobre solares urbanos asentados en ejidos y 
comunidades, no son inscribibles en el Registro Público de la Propiedad (y 
del Comercio), aun cuando el resolutor lo sea el juez civil, ya que la 
competencia corresponde a la materia agraria y como consecuencia de ello 
es el Tribunal Unitario Agrario correspondiente a la jurisdicción donde se 
ubique el inmueble sobre el cual se pretende la inscripción, quien debe 
conocer del asunto.  
Es prudente aclarar que la jurisdicción voluntaria es solamente la resolución 
que emite un órgano de justicia sobre la petición de reconocimiento de la 
posesión de un inmueble sobre el cual se acredita con medios de convicción 
idóneos, haber tenido la posesión durante determinado tiempo.  
Sin embargo, dos consideraciones son importantes: en tratándose de zonas 
urbanas ejidales, éstas quedan reguladas por la materia agraria, atento al 
contenido del artículo 63 de la ley agraria, del tenor literal siguiente: 
… "Las tierras destinadas al asentamiento humano integran el área necesaria 
para el desarrollo de la vida comunitaria del ejido, que está compuesta por 
los terrenos en que se ubique la zona de urbanización y su fundo legal"…; 
 
Por conflicto agrario, centro de distribución DHL en Tula-Tepeji 
sigue pendiente  
https://lasillarota.com/hidalgo/estado/2023/12/8/por-conflicto-agrario-centro-de-
distribucion-dhl-en-tula-tepeji-sigue-pendiente-460455.html 
Hidalgo. - Por un conflicto con ejidatarios, el Centro de Distribución de la 
empresa de mensajería DHL no ha podido instalarse en el municipio de 
Tepeji del Río; sin embargo, se está próximo a llegar a una solución, informó 
Carlos Henkel, titular de la Secretaria de Desarrollo Económico (Sedeco). 
Durante una gira por este municipio, junto con el gobernador Julio 
Menchaca, se informó que este proyecto, anunciado en febrero de este año, 
está próximo a resolverse, con la intervención del gobierno estatal y 
autoridades del municipio de Tepeji del Río. 
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La empresa logística internacional alemana DHL, firmó una carta 
compromiso para invertir 6 millones de pesos para instalarse en el 
municipio de tepejano de Hidalgo; el anuncio lo hizo el gobernador durante 
la recepción del primer avión de carga de esta empresa en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
“Estamos trabajando con el municipio de Tepeji y algunos ejidatarios para 
que se pueda instalar en un predio, el cual está en conflicto, pero estamos a 
nada de que se solucione”, dijo el secretario de la Sedeco. 
 
Implementó Gobierno estatal campamento humanitario en 
Santiago y Santa Cruz Mitlatongo  
https://www.xeouradio.com/2023/12/08/implemento-gobierno-estatal-campamento-
humanitario-en-santiago-y-santa-cruz-mitlatongo/ 
Oaxaca. - El titular de la Secretaría de Gobierno (Sego), Jesús Romero López, 
informó que diversas dependencias e instituciones del Gobierno estatal, con 
el acompañamiento de la Guardia Nacional, el Ejército Mexicano y la Policía 
Estatal, implementaron un campamento humanitario para otorgar diversos 
servicios e insumos a los pobladores de Santiago y Santa Cruz Mitlatongo. 
Expresó que tras la emboscada registrada el 25 de noviembre que dejó 
nueve personas muertas, por el conflicto agrario existente entre Santiago 
Mitlatongo del municipio de Asunción Nochixtlán y Santa Cruz Mitlatongo 
de Magdalena Jaltepec, se impulsan estrategias para generar condiciones 
de paz entre ambas comunidades. “Hay una labor de proximidad en 
Santiago Mitlatongo; se entregaron cobijas, se brindaron servicios de salud, 
atención médica general y psicológica, vacunas de la influenza y Covid-19 a 
la comunidad, servicios de estética, trámites generales del Registro Civil, 
información general sobre servicios de beneficencia, se le dio 
mantenimiento al edificio de la agencia municipal y cancha de basquetbol, 
y este día (jueves) se estará visitando Santa Cruz Mitlatongo”, dijo. 
Romero López expresó que tras la emboscada que dejó nueve personas 
muertas y cuatro lesionadas, estas últimas en proceso de recuperación, la 
Sego continúa con las acciones para generar la paz a través del diálogo. 
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